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中国汽车工业协会日前发布的数据显
示，10 月我国汽车产销整体表现平稳，当月
汽车产销 158.7 万辆和 160.6 万辆，比上月
分别下降 4.5%和 0.7%，比上年同期分别增
长 1.1%和 5.3%。其中，日系车市场份额下降
更加明显，自主品牌继上月良好表现之后，
延续了回暖态势。

统计显示，10 月乘用车产销分别完成
128.02万辆和 129.89万辆，比上月分别下降
5.4%和 1.3%，比上年同期分别增长 1.5%和
6.4%。从各车型生产情况看，与上月相比，只
有交叉型乘用车高于上月水平；与同期比
较，多功能乘用车（MPV）是唯一下降车型，
降幅接近 20%。从销售情况看，轿车和运动
型 多 用 途 乘 用 车（SUV）低 于 上 月 水 平 ，
MPV 和交叉型乘用车有所增长；与同期比
较，MPV 下降 7.1%，其余车型增长明显。

令人欣慰的是，10月商用车市场需求有
启稳的迹象，产销累计增速继续延续了收窄
趋势。当月商用车产销分别完成 30.68 万辆
和 30.71 万辆，生产比上月和比上年同期均
下降 0.5%，销售比上月增长 1.6%，比上年同
期增长 1%。从商用车各车型产销情况看，客
车生产均高于上月和上年同期水平，销售比
上月下降 10.8%，比上年同期增长 1.4%；客

车非完整车辆产销量均低于上月和上年同
期水平；货车产销较好，均高于上月和上年
同期水平；货车非完整车辆只有销售高于上
月水平；半挂牵引车虽比上年同期仍呈现
30%以上的下降，但比上月产销增速分别达
到 18%和 19%，有逐步恢复的趋势。

更值得关注的是，自主品牌市场继上月
良好表现之后，延续了回暖态势。10月自主品
牌乘用车销售58.56万辆，比上月增长4.2%，
比上年同期增长17.5%，占乘用车销售总量的
45.1%，占有率为今年以来最高值，比上月提

高 2.4 个百分点，比上年同期提高 4.3 个百分
点。其中，自主品牌轿车销售28.32万辆，比上
月增长0.8%，比上年同期增长14.9%，占轿车
销售总量的31.3%，市场占有率比上月提高1
个百分点，比上年同期提高2.6个百分点。

针对钓鱼岛事件所带来的负面影响，尽
管日系车企推出了一系列“安抚”新老车主
的措施，但消费者似乎并不买账。本月日系乘
用车销量下滑更加明显，共销售9.89万辆，与
上月相比下降 38.2%；与上年同期比较，下降
59.4%，降幅比 9 月有所扩大。其中广汽丰

田、一汽丰田、东风本田和东风日产销量降
幅均超过 30%，市场表现尤为低迷。与此形
成鲜明对比的是，德系、美系、韩系和法系增
速均超过 20%。日系车能否恢复元气，看来
仅靠一时应对之策还很难立竿见影。

需要指出的是，虽然 10 月汽车出口比
上月回落，但与上年同期相比，依然保持了
较快的增长速度。10月汽车企业出口为 8.67
万辆，比上月下降 21.1%，比上年同期增长
24.4%。1 至 10 月出口 87.14 万辆，比上年同
期增长 27.5%，全年有望突破 100万辆大关。

广汽与奇瑞日前正式签约，根据协议，

双方将在整车开发、动力总成、关键零部件、

研发资源、节能与新能源汽车、国际业务、生

产制造管理等领域开展合作。这是我国汽

车业首个跨省的企业战略联盟，开创了中国

车企合作的新模式。

不过，笔者也听到了不少质疑的声音。

质疑者认为，这并不是双方所称的“优势互

补”，而是当下典型的“抱团取暖”。理由在

于，作为曾经的自主品牌老大，奇瑞近年来的

表现似乎并不尽如人意。奇瑞既没能像吉利

一样开发出月销过万辆的“帝豪”，也没有像

长城一样在 SUV、皮卡等细分市场建立自己

的品类优势，以至于今年 10 月在整车销量上

已被昔日的小兄弟吉利、长城所超越。眼下

奇瑞的经营状况并不好，特别是其与捷豹路

虎合资，更显示出其自主发展信心的不足。

再看广汽，也是每况日下。广汽集团日

前发布的数据显示，由于市场景气程度持续

较差，今年 1 至 9 月实现营业收入 87 亿元，同

比 增 长 13% ；净 利 润 18 亿 元 ，同 比 下 滑

29%。更要命的是，当前广汽主要利润来源

依旧是广汽丰田和广汽本田两家日系合资

车企，受钓鱼岛事件影响，广汽本田、广汽丰

田 9、10 月份国内汽车销量分别同比出现大

幅下滑，间接导致广汽盈利能力持续缩水。

目前不管是销售还是利润，广汽已被排名第

五的北汽集团远远抛在身后。

按照业界的说法，此次的战略联盟中，

奇瑞看中的很大一部分就是广汽的资金实

力，而广汽看中的则是奇瑞的自主研发技术

及完善的整车生产和销售体系，此乃“优势

互补”。表面上看，似乎很有道理，但是如果

稍加分析，将这两家企业与国内几大汽车集

团和跨国车企进行比较，不难发现其所谓的

优势，并不具有多少含金量。有人称其“抱

团取暖”亦无可厚非。

然而，在笔者看来，“优势互补”也好，

“抱团取暖”也罢，硬要争个脸红脖子粗，其

实也无多大意义。问题关键是，此次的战略

联盟能否真正实现资源共享，发挥叠加和重

塑效应，增强彼此竞争力。

从国际上看，大型企业集团建立联合技

术开发、项目合作、联合采购等多种形式的

战略联盟已成趋势。最近标致雪铁龙和通

用汽车就宣布，将推进双方在全球的战略合

作：一是在共享汽车平台、零部件和模块基

础上，共同开发四大通用平台，共享和共同

开发可以大幅度节约开发成本；二是建立全

球采购合资公司，双方联合购买力可达 1250

亿美元，联合采购可以大幅节约生产成本，

预计 5 年内将实现每年节约 20 亿美元的成

本。此前，雷诺和日产、宝马和丰田都展开

了深层次的合作，也颇有成果。

那么奇瑞与广汽的此次联盟究竟能取得

多大实效呢？仔细读罢此次双方签署的《战

略联盟框架协议》及《技术合作与研发资源共

享合作》、《动力总成配套和资源共享合作》两

个子协议，笔者还是有些担忧，二者的联盟要

想实现“共赢”还有不小难度。因为双方的合

作还仅局限在较窄的范围，较浅的层面，随着

双方未来处境发生变化，这种仅在汽车产业

某些业务链条上的共享资源和互相借鉴的合

作方式，由于其关系是较为松散，此前的合作

诉求也极其容易改变。事实上，早年间，奇瑞

汽车和江淮汽车同样签署过类似的合作协

议，但最终不了了之。毕竟实际成果才是检

验合作成功与否的最终标志。

前一段时间汽车自主品牌的销量下滑
明显，近两个月又呈现回暖态势。汽车自主
品牌能否就此触底回升？党的十八大提出要
实施创新驱动发展战略，未来自主品牌发展
将会怎样？记者为此专门采访了北汽集团总
工程师高卫民。

记者：您如何看待当前汽车自主品牌销

量的变化？
高卫民：目前汽车市场的格局发生了很

大变化。具体来说，就是由以前的市场爆发
式增长转向了平稳增长。人们的汽车消费需
求也从“买一代步工具”转向“挑一更合适的
车型”。加上一线城市的号牌资源更加稀缺，
这使得消费者更加愿意追求一辆性能更加
出色的车。这种从“拥有”到“挑选”消费心态
的变化导致了目前以低价竞争为主，以走量
为目的的汽车自主品牌市场销量难以为继。

记者：面对这种市场格局的变化，您认

为汽车自主品牌该如何应对？
高为民：国内自主品牌汽车跟国外相

比，还是有很多落后的地方，这是一个客观

事实。中国虽然发展很快，但也还是发展中
国家，汽车行业并没有形成真正的自主研发
体系和能力，因而在应对市场快速变化时会
面临技术储备不足、研发能力落后的困难，表
现在市场上，就是缺少能够“既挣眼球又挣票
子”的明星车型。自主品牌车企要面对今天的
市场环境，不能走逆向开发和拿来即用的老
路。必须更加重视自己的技术与知识积累，要
靠提升技术内蕴高举高打，提供高技术、高品
质、高附加值的产品和服务才能最终赢得消
费者的认可，与外资品牌一争高下。

记者：今年以来，一些汽车自主品牌接

连传出合资消息，对此社会上有不少质疑的

声音，您怎么看？

高卫民：我认为这并不矛盾，汽车自主
品牌在技术方面确实离外资先进企业还有
差距。有些自主品牌企业手上也有充足的资
金，完全可以去购买一些先进技术，这是非
常正常的思维方式。比如做一件棉衣，用不
着自己先去种棉花，直接去买布就可以了。
引进、消化、吸收、再创新只是企业在不同发
展阶段采取的发展方法，并无好坏之分、高
下之别，只要适合自身发展实际就行了。当
然，在消化吸收的过程中必须培养自己的创
新能力，要有知识的积累、人才的积累。

在来北汽之前，我在上汽工作了十多
年。经历了上汽自主品牌汽车开发的整个过
程。我认为只有自己有技术积累，在商务谈

判中，外方才会尊重你，才能懂得外方所谓
的知识产权是怎么回事。从本质上看，知识
产权是在现代社会发达国家控制发展中国
家的一种重要途径。“一谈知识产权，就牵扯
到合同内容，真正交易中会发现所谓知识产
权是个模糊的概念。有些公司把图纸也列入
知识产权，一样东西分几套卖。由于我们不
懂，就要花高价去购买。但我们有技术积累，
议价能力就能大大提升。”

北汽做自主品牌虽然晚了点，但起步不
低，而且有后发优势，这种优势在于能够吸
取他人的经验，少犯同样错误，这样发展的
平均速度就会快些。

文/本报记者 梁 睿

实 效 比 形 式 更 重 要
杨忠阳

自主品牌继续回暖 乘用车市场份额创新高
本报记者 杨忠阳

本报讯 记者童娜报道：11 月 18 日，奇瑞捷豹
路虎合资项目在江苏省常熟经济技术开发区举行合
资项目奠基仪式。奇瑞汽车和捷豹路虎共同宣布，
双方的合资申请已经正式完成了国家的相关审批手
续。合资公司总投资额为 109 亿元，合资双方股比
为 50：50。同时，除了建立整车生产基地外，最为业
界关注的是，合资公司还将建设联合研发中心，发动
机生产基地，同时还将销售自产的捷豹、路虎以及推
出全新的、为中国市场量身定制的合资自主品牌。
项目预计于 2014年建成投产。

奇瑞汽车股份有限公司董事长、总经理尹同跃
与捷豹路虎全球首席执行官施韦德共同对外宣布了
合资企业定名为“奇瑞捷豹路虎汽车有限公司”。

对于奇瑞汽车，此次与捷豹路虎的合作是第一
个与国外整车企业的合资项目，而捷豹路虎则是首
度在海外建厂。捷豹路虎全球首席执行官施韦德坦
言，此次合作是捷豹路虎首次在海外设立生产基地，
今后将根据中国市场进行产品的度身定制，因此选
择的合作方必须具有丰富经验和实际操作技能。据
了解，近年来，捷豹路虎在中国市场的发展势头迅
猛。数据显示，2005 年，捷豹路虎在中国市场的销
量只占全球销量的 1%，而捷豹路虎中国 2011 年销
量增幅超过 60%。今年上半年，捷豹路虎在华销量
几乎同比翻番。

作为国内最大的自主品牌汽车企业，奇瑞汽车
以其 15 年来在研发、制造、销售、营销等方面累积的
宝贵经验，也为合资项目的顺利开展提供了保证。
奇瑞汽车总经理助理、新闻发言人黄华琼认为，本次
合资与以往汽车企业合资的最大不同之处，就是中
方已有自身的技术积累。对奇瑞来说最重要的是，
可以学到很多东西，快速缩短和世界先进水平的差
距，这也是奇瑞实施其国际化战略的重要步骤。

项目正式获批

奇瑞捷豹路虎合资进入实质阶段

本报讯 记者杨忠阳报道：我国首台配备碳纤
维全复合材料车厢的自卸车近日在内蒙古包头下
线，该车长 8.6 米，载重 50 吨，自重 4.8 吨，比金属厢
体减重 29%，这是复合材料在国内重卡车厢中首次
成功应用，意味着我国复合材料在汽车轻量化领域
的应用技术有了新的突破。

据包头德翼车辆有限责任公司董事长曹守军介
绍，为实现复合材料在重卡领域的应用，在当地政府
牵头和促进下，由包头德翼、北京蓝星公司和北京中
材汽车复合材料有限公司三方于 2011 年 4 月 11 日
签订项目合作协议，计划从公路运煤 8.6 米重卡自
卸车入手，使用高性能纤维复合材料替代钢材部件，
完成重卡自卸车车厢的研发并实现批量化生产，力
争实现在重型卡车安全及使用性不变的基础上厢体
减重 40%的轻量化目标。

作为项目阶段性成果，专家分析认为，此次推出
的复合材料车厢集中展现了新四大创新特点：一是
建立了完善复合材料建模、结构设计及应力分析技
术体系，完成 8.6 米自卸车复合材料车厢结构设计
以及在各种复杂工况下的应力分析数据模型，为车
厢实体制造奠定了坚实的理论基础。二是车厢板单
板采用了先进的复合材料成型工艺，首次引入新材
料聚双环戊二烯（PDCPD），利用其优越的抗冲、耐
腐蚀、耐磨等特点，有效提高了复合材料表面附着层
的性能，拓宽了新材料的应用领域。三是充分挖掘
碳纤维复合材料的特性，首次成功将金属材料与碳
纤维复合材料进行无裂隙的混合应用。四是根据卡
车轻量化的结构特性需求，成功生产出连续的大丝
束碳纤维拉挤型材。

“卡车轻量化是轻量化材料、轻量化结构设计、
轻量化制造技术的集成应用。其中，新材料在轻量
化进程中扮演主要角色。”曹守军表示，在进一步完
善该项目的同时，公司将投入半挂车、水泥搅拌车等
专用车轻量化的研制，扩大复合材料在专用车轻量
化领域的应用。

技术取得新突破

首台碳纤维复合材料重卡车厢亮相
自 主 品 牌 要 加 快 积 累

———访北汽集团总工程师高卫民

11 月 12 日，陕汽杯 2012 全国超级卡车越野大

赛山东武城总决赛落幕。华夏银行 ETC 超级卡车

队在最后关头向前反超之前排名总积分前三的三

支车队，夺得年度决赛总冠军。

本报记者 杨忠阳摄

本报讯 吉林市与金沙江创业投资基金日前在
京签约，双方决定在吉林市建设新能源汽车产业
园。根据协议，新能源汽车产业园区以电动汽车产
业链为主线，建设项目包括新能源汽车整车生产基
地、电池包合资企业、动力电池芯生产企业、轮毂电
机生产企业、汽车设计及研发中心、其他相关材料和
产业配套等。

据介绍，新能源汽车整车生产基地年产能目标
是 50 万台，明年产业园区将启动一期 15 万辆轿车
新厂及研发中心建设，同时进行部分车型试制。

（李晴晴）

吉林市与金沙江基金共建新能源汽车园

本版编辑 梁 婧

重庆市今年陆续出台多项“稳增长”措施，推动汽车工业持续增长。今年前三季度，重庆

汽车产、销分别为141.9万辆和139.7万辆，同比增长13.6%和11.5%，分别比全国平均水平高出

8.6个和8.1个百分点。图为工人在力帆汽车整车生产线上工作。 新华社记者 刘 潺摄

重庆汽车产销量
超全国平均水平

本报讯 记者梁睿报道：日前，由中国汽车
报 社 主 办 ，北 京 汽 车 股 份 有 限 公 司 协 办 的

“2012 中国自主品牌高端化发展战略研讨会”
在京举行。

2012 中国自主品牌高端化发展战略研讨
会将“开放、责任、信心”作为本届研讨会主题。
中国汽车工业协会副秘书长李万里、资深品牌
运营专家郭汉尧、新华信总裁林雷、北京航空航
天大学交通科学与工程学院副院长徐向阳针对
中国自主品牌汽车创新发展作了主题演讲。北
汽集团公司发展研究总监毛海、长安汽车新闻
发言人谭本宏在会上发言。

本报讯 由寰球汽车传媒主办，中国汽车
市场杂志社、汽车商报社承办，凯迪拉克品牌
协办的“创新智道——社会文化思潮与豪华车
品牌定位高峰论坛”日前在京举办。

凯迪拉克市场营销部部长陈威旭表示，
凯迪拉克 110 年的历史，堪称是一部汽车标
准、技术的进化史，同时也是一部汽车与文
化、艺术、科技的互动史。专家认为，面对当前
激烈的市场竞争，豪华车必须契合消费者的
价值趋向、精神追求和消费心理，才能引领消
费热潮。 （杜佳育）

豪华车品牌定位高峰论坛召开

汽车自主品牌战略研讨会举办
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